
或许是骨子里有爱热闹的基因，
当网络直播风潮开始兴起的时候，赵
明剑也兴致勃勃地做起了“主播”，训
练比赛之余，当时的鲁能泰山队友眼
中的“赵主播”最常见的状态，就是捧
着手机做各种直播，尤其是在鲁能长
时间处于保级压力下的2016赛季，他
的这些举动，更是引发了跟球迷在网
络上的对喷，这也为他在2017赛季转
会河北华夏幸福埋下了伏笔。
心里想什么，嘴里就说什么，“心

直口快”这几个字到了赵明剑这里，经
常就会变成了“口无遮拦”。2019下半
赛季，因为伤愈复出之后一直踢不上
比赛，心有不甘的赵明剑通过社交媒
体表达了自己的不满，但这样的做法
并没有给他带来机会，反倒因为没有
在俱乐部上一年度的工资奖金确认表
上签字，成了大连球迷口中的“罪人”
和“叛徒”，这也让赵明剑更加委屈，在
微博上直言“如果有一天，我真的走

了，我比你们心疼大连一万倍。这次回
来，脚都拼断了，然后呐？”
1月下旬，赵明剑开始跟随申花队

训练，并且在24日正式官宣加盟。让
申花主帅崔康熙惊喜的是，虽然错过
了申花之前将近半个月的体能训练，
但是从训练当中的表现来看，无论身
体还是竞技状态，赵明剑都保持得相
当好，这也让他能够从一开始就跟上
了全队的训练节奏，因为在那之前的
将近一个月时间里，在只能靠自己训

练保持状态的情况下，赵明剑也基本
上保持着一天一练的节奏，用他自己
的话说就是“我能踢，而且还能踢得
好，33岁怎么了？一样要争一口气。”

对崔康熙而言，随着赵明剑的到
来，一直困扰他的申花右路攻防问题，
至少有了解决的可能。执教申花队的半
个赛季当中，崔康熙在右边后卫上先后
使用过多名球员，但始终无法让他完全
满意，而右边后卫的防守质量，又直接
影响到了右边前卫在进攻当中的投入。
相比左路的“柏佳骏+曹 定”组合，在
没有扎紧后防线“篱笆”的情况下，提升
右路攻防质量也只能停留在“想”的层
面上。从海口和迪拜两个阶段的训练来
看，赵明剑已经基本融入到了崔康熙的
战术体系当中，而且经常送出妙传，球
队右边路的进攻质量有了明显提升，至
于他能不能成为打开申花队右路困境
的那把“钥匙”，等到亚冠和中超开打，
自然也就可以得到验证了。

第一次踢中超的时候，赵明剑只
有17岁。

2003年底，当时的辽宁足球队做
了一个重大决定，整体收购了大连铁
路毅腾队的1987和1988年龄段的梯
队，经过打磨之后，这支球队当中有九
名队员进入了辽足一线队，并且基本
上都踢出了名堂，杨旭、于汉超、戴琳
和杨善平更是先后入选过男足国家
队。不过，在那支被卖掉的毅腾队中，
有两个人属于“例外”，一个是门将王
大雷，毅腾俱乐部单独为他标价100万
元，而辽足购买整个球队才花了300
万元。后来，王大雷被慧眼识珠的上海
联城俱乐部老板朱骏买了下来，随后
因为两队合并进入申花队，就此开始
了从业余球员到中超球员再到国家队

球员的“飞跃”。
另外一个“例外”，是当时已经被

大连实德俱乐部相中了的赵明剑。第
二年年初，作为毅腾青训出品的“优等
生”，赵明剑加盟了大连实德队，并且
在那个赛季获得了四次出场机会。到
了2005年，在塞尔维亚外教福拉多的
率领下，大连实德队拿到了职业联赛
开始以来的第八个联赛冠军，而当时
全队的平均年龄只有24.3岁，这也让
他们成为中国职业足球联赛历史上最
年轻的冠军球队，18岁的赵明剑的未
来，看上去一片光明。
从大连毅腾队开始，教练对赵明

剑的普遍评价就是“身体好，能拼，也
敢拼”，在为自己赢得“拼命三郎”称号
的同时，他也成了被伤病盯上的那一

个：2010年8月，大连实德客场挑战山
东鲁能队，比赛进行到第86分钟时，赵
明剑因为回防时拼抢过猛，导致身体
失去重心，在没有防备下突然摔倒，造
成肩部脱臼，但他在场边接受了队医
的简单包扎治疗，缠着绷带吊着胳膊
打完了剩下的比赛，“硬汉”本色彰显
无遗；2011年4月，在与恒大队的比赛
中，赵明剑再次意外受伤，第二和第三
趾骨骨裂，这次受伤让他休养了三个
月；去年5月份，赛季初才从华夏幸福
转会到大连一方的赵明剑再次受伤休
战三个月，而在那之前，他在骨折的情
况下打封闭上场，多少影响了恢复速
度，导致他在伤愈复出之后失去了主
力位置，最终选择远走上海，成为申花
队的一员。
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赵明剑：争口气，从加练开始

文/李冰

按照目前处于低谷之中的中国

足球的标准，17岁就已经打上中超

的赵明剑，绝对可以归结为“天才”

一类了。

18岁那年， 赵明剑在大连实德

拿到了中超联赛冠军，单凭这一点，

他就已经站到了更多人无法企及的

一个高度了，用“年少成名”或者“横

空出世” 这样的词来形容当年让人

眼前一亮的这个“青年才俊”，显然

并不过分， 否则鲁能也不会在2012

年底的时候， 花了一千三百万元将

他招致麾下，毕竟在那个时候，球员

拿到一两百万元已经算是高薪了，

而转会费距离“亿”字头还隔着好多

个一千万呢。

从大连到鲁能， 再从鲁能去了

华夏幸福， 两年之后又转会加盟由

万达幕后操盘的大连一方， 来申花

之前，赵明剑效力过的这些球队，应

该都算得上是“豪门”了，但是在不

少人看来， 以赵明剑之前展现出来

的能力， 与他在赛场上的表现似乎

并不相匹配，甚至有球迷直言，如果

赵明剑能把他花在场外的心思和精

神头儿多放一点在训练和比赛上，

在国家队占据一个位置应该没有什

么问题。

正所谓爱之深责之切， 球迷之

所以为董方卓、毛剑卿这样的“天才

球员”惋惜，一方面是因为他们浪费

了自身的天赋， 没能达到他们应该

能够达到的高度；另一方面，在中国

足球这块“盐碱地”上，好不容易长

出一两棵看上去还不错的好苗子，

但最终却逃不过“泯然众人矣”的俗

套结局， 大家只能眼巴巴地期盼着

下一个“仲永”的出现，肯定不那么

甘心。

然而， 中国足球真的只是因为

缺少“天才”吗？

关于C罗和梅西有多自律，因

为隔了时空和距离，只能停留在“传

说”的层面，但是对申花球员而言，

榜样其实就在身边。 从加盟申花的

第一天开始， 韩国外援金信煜就让

人对“加练”这两个字有了新的认识

和理解：别人休息，金信煜在加练；

别人训练完了，金信煜在加练；甚至

在比赛结束之后， 因为感觉到量不

够，金信煜马上就开始加练。作为主

教练， 崔康熙也在跟一些本土队员

单独交流时明确告诉他们， 仅靠团

队训练是不够的， 一定要有单独的

加练来提高自己，原因很简单，训练

的时候， 教练的要求更多是针对整

体，即便个别位置上的球员不达标，

也不一定注意得到，这种情况下，如

果队员也抱着混过去就行的态度，

想要提高或者保持一种高水平的状

态，自然只能是一句空话。

对球员而言， 加练不仅是一种

方式，更是一种态度。不管是秦升这

样的旧将，还是赵明剑这样的新人，

到了申花之后， 他们跟其他队员一

样，都站在2020赛季这条新的“起跑

线”上，而且作为球队重点引进的内

援，势必要承担起更多的责任，面对

更大的压力。不管曾经的天赋高低，

对这些“30+”的老将而言，能否在

申花发挥出应有的作用，“吃老本”

肯定是不够的， 像金信煜那样心无

旁骛严格自律， 才是确保他们能继

续“护花”的关键所在。

用大连球迷的话说，就是“已经很久没看过四哥（赵明剑）

笑得这么灿烂了”。

2月15日，也就是申花队放假的第二天，在阿联酋迪拜，赵

明剑为自己安排了三堂训练课，他的训练节奏，也从假期第一

天的一天一练，直接“升级”到了一天三练，甚至比之前主教练

崔康熙的一天两练还要“魔鬼”。

在秦升看来，既然选择了足球作为职业，这样的做法再正

常不过了，尤其是作为跟赵明剑一起从大连转会来到申花的队

友，相互之间自然更多了几分默契。 “到了我们这个年纪，肯定

清楚自己需要什么，多练练挺好的。 ”

本报记者 李冰
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